

Editorial n°1

Barbara PALLI

¹ Rédactrice en chef de la RPN, MCF HDR, Institut François Geny (UR7301), Université de Lorraine

Auteur pour la correspondance : Barbara PALLI, barbara.palli@univ-lorraine.fr

Date de soumission : 2024

Date de publication : 2025

Mots clés : Revue, premier numéro, édito

Voilà déjà deux ans que le projet d'une Revue de Science Ouverte est né au sein de notre laboratoire, l'Institut François Geny (IFG : UR 7301, laboratoire de droit privé, sciences criminelles et histoire du droit) de l'Université de Lorraine.

Deux ans d'un travail collaboratif intense pour que le premier numéro de la Revue des Plateformes Numériques (la RPN) voie le jour.

L'idée était de créer une revue pluridisciplinaire relative au numérique, aux plateformes d'intermédiation et à l'IA, et en même temps, une revue en accès ouvert, format numérique (uniquement), gratuite, dont les contenus feraient l'objet d'une évaluation par les pairs. Nous avons en effet la conviction que les plateformes numériques qui se développent et se diversifient à mesure que le temps passe, est une thématique fédératrice qui mériterait un projet éditorial dédié, tant elle intéresse les juristes et les différentes branches du droit (dont le droit du travail, les droits civil, fiscal, banquier et financier, la propriété intellectuelle ou le droit immobilier), que l'économie, la sociologie ou l'informatique. Cette énumération n'est évidemment qu'indicative de quelques domaines de recherche que nous avons identifiés.

De fait, alors que la science ouverte se développe rapidement, y compris dans le domaine juridique (avec quelques projets éditoriaux assez remarquables et remarqués), il n'existait encore aucune revue sur le numérique qui soit de surcroît gratuite et évaluée par les pairs.

Aussi, la RPN est-elle originale à plusieurs titres, tant bien du point de vue de son objet que du point de vue de sa méthode.

Il va toutefois sans dire que le succès de ce projet éditorial dépendra de l'accueil qui lui sera réservé par les lecteurs et les spécialistes du numérique. Idéalement, la RPN sortira en ligne trois fois par an. Chaque numéro sera composé d'un dossier thématique, d'une rubrique de varia, de quelques *workings papers* et de recensions d'ouvrages relatifs au numérique.

Comme précédemment évoqué, la RPN accueillera dans ses pages des dossiers thématiques et des contributions de toutes les disciplines qui étudient les plateformes. Nous invitons donc dès à présent nos lecteurs à nous faire parvenir des propositions d'article ou de numéro thématique pour investir les prochains numéros de la RPN.

En attendant de vous lire, chers lecteurs, je profite de cette occasion pour adresser mes plus vifs remerciements à toutes celles et à tous ceux qui ont œuvré, d'une manière ou d'une autre, au succès de ce premier numéro de la RPN.

Je pense notamment :

- au directeur de l'IFG, le Professeur Julien Lapointe, qui a mis à disposition de la RPN Monsieur Pierre Peraldi Mittelette, ingénieur d'études et cheville ouvrière de la Revue ;
- aux membres du laboratoire qui composent son comité de rédaction ;
- au service d'appui à l'édition de l'Université de Lorraine pour son soutien technique infaillible et à l'Université de Lorraine pour son aide financière et son soutien au développement de notre projet ;
- au Fonds National de la Science Ouverte qui nous a accordé sa confiance et un financement conséquent au cours des trois premières années de la vie de la RPN ;
- à Mme Claire Marzo, MCF-HDR de l'Université Paris–Est Créteil, coordinatrice du projet CEPASSOC sur la protection sociale des travailleurs des plateformes, lauréate d'un financement ANR (ANR-20-CE26-0001), qui nous a confié une partie des résultats de son projet de recherche collaborative et interdisciplinaire.
- Mes remerciements vont aussi aux dix-huit évaluateurs qui ont accepté de commenter avec sérieux, professionnalisme et bienveillance les articles que nous leur avons confiés et évidemment aux auteurs qui nous ont remis leurs contributions scientifiques et ont su tirer profit des conseils, recommandations et critiques circonstanciées qui leur ont été adressées par des évaluateurs anonymes.

Enfin je vous remercie vous, les lecteurs d'aujourd'hui et de demain de la RPN. Grâce à vous, notre revue gagnera en maturité et saura servir au mieux la communauté scientifique dont vous faites partie, une communauté ouverte à la recherche pluridisciplinaire et de plus en plus internationale.